

RELATIONS ENTRE LE CANADA ET LE BRÉSIL

Le Canada était déjà présent au Brésil au début du siècle: outre les nombreux missionnaires qui s'y trouvaient, les hommes d'affaires canadiens commençaient à y investir des montants de plus en plus importants, notamment dans le domaine des services publics. Mais nos relations officielles ne remontent qu'à 1941, année où le Canada a établi une légation à Rio de Janeiro. Trois ans plus tard, la légation était élevée au rang d'ambassade. Notre ambassade a été déménagée à Brasilia en 1972, en même temps que le ministère brésilien des Affaires étrangères, et nous avons maintenu un consulat dans l'ancienne capitale. Le Canada a également ouvert un consulat à Sao Paulo en 1947. Les deux consulats ont été haussés au niveau de consulats généraux le 20 mai 1980 afin de mieux refléter l'importance réelle des programmes menés par les deux missions dans le contexte d'une intensification de nos relations avec le Brésil.

En 1968, M. Mitchell Sharp, secrétaire d'État aux Affaires extérieures, et certains de ses collègues du Cabinet visitaient le Brésil dans le cadre de leur grande tournée de l'Amérique latine. Six ans plus tard, Alastair Gillespie, ministre du Commerce, se rendait au Brésil à la tête d'une importante mission commerciale. En 1976, le Comité mixte Canada-Brésil était établi afin de promouvoir les relations commerciales et économiques entre les pays. Il s'est réuni la première fois à Ottawa en 1976, à Brasilia en avril 1978 et à nouveau, à Ottawa, en juin 1980. Le secrétaire d'État aux Affaires extérieures et le ministre des Affaires étrangères du Brésil ouvriront la quatrième réunion du Comité le 9 mars 1982. Ce Comité comprend un sous-comité de l'agriculture qui s'est réuni à Ottawa en 1979, à Brasilia en juin 1980 et à nouveau à Ottawa, en octobre 1981. Il existe également un groupe de travail de la coopération industrielle qui s'est réuni deux fois, dont la dernière en avril 1981.

En 1977, le secrétaire d'État aux Affaires extérieures, Don Jamieson, a effectué une visite au Brésil, qui a été suivie en janvier 1979 de celle effectuée par M. Chrétien à titre de président du Conseil de direction de la Banque interaméricaine de développement et, en janvier 1980, de celle du ministre des Transports, Don Mazankowski, qui a alors signé un accord de vente de blé d'une valeur potentielle de 700 millions de dollars. En mars 1979, le président du Sénat, Renaude Lapointe, a assisté à l'investiture du Président Figueiredo.

Dans un discours prononcé à Windsor en mars 1980, Mark MacGuigan, secrétaire d'État aux Affaires extérieures, déclarait que "le Canada espère développer des liens économiques, politiques et culturels beaucoup plus étroits avec ce pays vigoureux". Quelques mois plus tard, ces espoirs et ces intentions commençaient à prendre forme concrète. Outre l'élévation du statut de nos consulats au Brésil, mentionnons la visite officielle effectuée au Canada en septembre 1980 par le ministre des Affaires étrangères du Brésil. En janvier 1981, le Premier ministre Trudeau a effectué la première visite d'un chef de gouvernement du Canada au Brésil (pour discuter de questions Nord-Sud et de certaines questions bilatérales). En février 1981, le ministre brésilien des Finances a visité le Canada, suivi du gouverneur de l'État de Sao Paulo en juin 1981 (principalement une mission commerciale). Les relations commerciales ont